



13^e JOURNÉES QUÉBÉCOISES
DE LA SOLIDARITÉ INTERNATIONALE

Du 4 au 15 novembre
2009

CLIMAT D'URGENCE !

UNE JUSTICE CLIMATIQUE POUR PROTÉGER L'HUMANITÉ

Les changements climatiques sont un enjeu planétaire qui ne connaît pas de frontières et n'épargne personne. Ce phénomène affecte déjà la vie de millions d'humains, et plus particulièrement les populations les plus pauvres des pays en développement.

À quelques mois d'une rencontre internationale qui aura lieu à Copenhague, les États riches et pauvres devront conclure un accord pour s'assurer que tous les pays agissent pour lutter contre les changements climatiques.

C'est dans cette perspective que l'Association québécoise des organismes de coopération internationale (AQOCI) lance la 13^e édition des Journées québécoises de la solidarité internationale (JOSI), afin que les citoyens et citoyennes se mobilisent pour lutter contre les changements climatiques, en solidarité avec les populations déjà touchées.

NOTRE MODÈLE ÉCONOMIQUE À REMETTRE EN CAUSE

Le mode de vie à l'occidentale se caractérise par la production et la consommation effrénées qui reposent sur l'utilisation de l'énergie des combustibles fossiles (le pétrole, le charbon et le gaz) qui dégage de grandes quantités de gaz à effet de serre. Les émissions de gaz à effet de serre sont concentrées dans les pays développés: un Canadien moyen émet par année 20 tonnes de CO₂, soit autant que 5 Chinois et autant que 200 Tanzaniens.

Les changements climatiques en bref

Le débat n'est plus de savoir si le réchauffement de la planète est bien réel ou non, puisque le consensus scientifique mondial ne laisse pas de place au doute. La crise climatique est d'une ampleur inégale en raison de la vitesse à laquelle les impacts se font ressentir: fonte de la glace et de la neige, hausse de la température des océans et de l'air, extinction d'espèces animales et végétales, augmentation des désastres naturels, etc.

LES POPULATIONS LES PLUS PAUVRES: PREMIÈRES VICTIMES

Les populations pauvres connaissent déjà des conditions de vie précaires, qui réduisent leur capacité à faire face aux chocs climatiques. Ainsi, leur accès limité à l'eau et à une bonne alimentation est encore plus menacé par les sécheresses et la modification des précipitations dues aux changements climatiques. De même, leur droit à la santé est menacé par la multiplication des épidémies. Les changements climatiques accentuent également les déplacements de population, notamment pour les habitants des petites îles peu à peu englouties par l'océan, de sorte que leur droit au logement et leurs droits culturels sont affectés.

SOUTENIR L'ADAPTATION DES PAYS EN DÉVELOPPEMENT

Face à ces impacts soudains sur les populations pauvres des pays en développement, l'adaptation aux changements climatiques est incontournable. Les communautés doivent se doter des outils qui leur permettront de prévoir les impacts des changements climatiques pour ne pas être prises au dépourvu: le renforcement des infrastructures (construction de digues et puits); l'accès à l'information météorologique; le développement de nouveaux moyens de subsistance; etc. Cependant, les pays en développement - qui ne sont d'ailleurs pas les premiers responsables des changements climatiques - n'ont pas les moyens de financer l'adaptation. Cette responsabilité doit être celle des pays riches, comme le Canada, qui doivent s'engager à contribuer au financement des politiques d'adaptation, en plus de poursuivre leurs efforts pour l'aide internationale au développement. Il est également essentiel de soutenir les organismes de coopération internationale qui mettent en oeuvre des projets d'adaptation auprès des communautés locales touchées par les changements climatiques.

RÉDUIRE NOS ÉMISSIONS DE GAZ À EFFET DE SERRE

Au rythme auquel le monde émet des gaz à effet de serre, l'humanité pourrait faire face d'ici la fin du siècle à une augmentation de 5°C par rapport à la température de la planète avant la révolution industrielle. Une telle augmentation de la température impliquerait des impacts irréversibles. Les scientifiques établissent que l'augmentation de la température demeure inévitable, mais qu'il est possible de la maintenir à 2°C, grâce à d'importantes réductions des émissions de gaz à effet de serre. Les solutions existent et sont à la portée des gouvernements. De même, en tant que consommateurs et consommatrices, nous avons un rôle à jouer puisque nous pouvons modifier nos habitudes de transport, réduire nos besoins en énergie et notre consommation.

La situation du Canada

À travers le Protocole de Kyoto, le Canada s'est engagé à réduire d'ici 2012 ses émissions de gaz à effet de serre d'au moins 6% par rapport au niveau de 1990. Cependant, en 2007, les émissions du Canada étaient de 26,2% au-dessus du niveau de 1990.

URGENCE D'AGIR : SAISIR L'OPPORTUNITÉ À COPENHAGUE

Plus que jamais, la société civile partout dans le monde se mobilise pour la lutte contre les changements climatiques, à la veille d'une conférence internationale qui aura lieu en décembre 2009 à Copenhague. Cet événement sera décisif, puisqu'il est prévu que les États adoptent un accord pour faire suite au Protocole de Kyoto. Nous devons exiger que le gouvernement canadien s'engage avec les autres États sur des objectifs précis et à court terme, afin de réduire drastiquement ses émissions de gaz à effet de serre et de financer l'adaptation des pays en développement.

EN TANT QUE CITOYEN OU CITOYENNE, COMMENT AGIR POUR CHANGER LES CHOSES ?

Je soutiens les organismes de coopération internationale en devenant bénévole ou en faisant un don :

Consultez la liste des membres de l'AQOCI au www.aqoci.qc.ca

Je signe la pétition des JQSI

pour demander au gouvernement canadien de réduire les émissions de gaz à effet de serre et de financer l'adaptation des pays en développement :

www.aqoci.qc.ca/jqsi2009

Je participe aux activités de la 13^e édition des Journées québécoises de la solidarité internationale :
Consultez la programmation complète sur www.aqoci.qc.ca/jqsi2009

Je change mon comportement au quotidien en réduisant mes émissions de gaz à effet de serre :

Changer le monde, un geste à la fois au www.equiterre.org/12gestes

Guide Comment sauver le climat au www.greenpeace.org/canada

Gestes à poser proposés par le Défi Climat au www.deficlimat.qc.ca